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“   Мы создали все 
условия: аспирантура 
– пожалуйста, здесь, 

докторантура – 
пожалуйста… Выезжайте 

в Москву, в Ленинград 
– мы всячески поощряли 
это, именно молодежи 

открывали путь. ”

Фото А. Исаева
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Георгий Сидоров: 
«Главное, отдавать себя 

работе полностью…»

Юбилей
Перед началом каждого учебного года в педагогическом университете проходит 

собрание трудового коллектива, где подводятся итоги года минувшего и ставятся 
задачи на следующий. В этом году собрание прошло в очень теплой атмосфере: с 

очередным началом учебного года коллектив поздравил Георгий Сидорович Сидоров – 
ректор вуза с 1984 по 1998 год. Многие из педагогов ЧГПУ учились в вузе и начинали 
работу именно под его руководством. В этом году Георгию Сидоровичу исполнилось 

90 лет. Его обращение к коллегам мы публикуем практически без купюр.

«Я в этом зале самый ста-
рый, мне нынче ис-
полнилось 90 лет. Это 
долгая жизнь... Военное 
детство. С 12 лет я пахал, 

бороновал, работал на лошади. Так надо было 
ради фронта, ради победы. Женщины и дети ко-
вали победу в тылу, в том числе и я.

Я учился в родном педагогическом инсти-
туте, только не в этом здании, а напротив. От-
личник учебы. Именной стипендиат. Диплом с 
отличием. 

За годы работы я прошел все ступени пе-
дагогической деятельности: учитель, директор 
семилетней школы, директор средней школы, 
заведующий районным отделом образования, 
заместитель министра, министр, заместитель 
председателя Совета Министров Чувашской 
АССР, проректор, ректор нашего вуза. 

Спрашивают: «А где было работать интерес-
но?». Отвечаю: «Интересно было везде, главное – 
себя отдавать работе полностью, тогда и работа 
тебя полюбит, и будет большая отдача в работе». 

Яркие воспоминания остались от работы 
в должности министра просвещения. Это был 
трудный период введения всеобщего средне-
го образования, перевода чувашских школ на 
русский язык обучения. Это новое содержание 
образования. Это новые учебные программы. 
Часть учителей говорила: «Теперь ни одного 
слова по-чувашски, только по-русски». Нас это 
тревожило. Если пойдем по этому пути, будет 
механическое заучивание на русском языке 
текстов учебников. Поэтому спустили дирек-
тиву – вести урок на русском языке, но трудные 
вопросы объяснять на родном чувашском язы-
ке. Теперь второе решение – издавать учебники 
и на русском, и на чувашском языке. У каждого 
учащегося было два комплекта учебников – рус-
ский и чувашский вариант. Этим самым Ми-
нистерство просвещения обеспечило гармони-
ческое развитие, духовный рост и умственное 
развитие учащихся.

Чувашия занимала в это время по образо-
ванию первое место в России, Чувашии дважды 
присуждалось переходящее Красное знамя Со-
вмина СССР и ВЦСПС. Меня дважды награжда-
ли Орденом трудового Красного знамени.

Но самое яркое впечатление осталось имен-
но от работы в Чувашском государственном 
педагогическом институте, а потом в универ-
ситете. Почему?  В этом университете работали 
и работают люди творческие, люди одержимые, 
люди, отдающие всего себя делу подготовки 
учителей. Я могу судить о качестве подготовки 

учителей, потому что работал директором шко-
лы, а потом министром. Выпускники этого ин-
ститута всегда отличались хорошей теоретиче-
ской подготовкой и, особенно, практическими 
умениями и навыками. Поэтому мне легко было 
войти в роль проректора. Я почти 16 лет работал 
ректором этого вуза. Что за эти годы было?

На начало моей работы в вузе было 3 про-
фессора, 2 доктора наук. А в Министерстве выс-
шего образования жесткое требование по науке. 
Меня вызвали и говорят: «Что у вас, педучили-
ще? Почему у вас мало докторов? Посмотрите 
на Казань? Там профессора, там аспирантура! 
Задача: за ближайшие 10 лет иметь в пединсти-
туте не менее 40 докторов наук, профессоров, 
совет по защите и аспирантуру, хотя бы по педа-
гогике». Я изложил задачу перед педколлекти-
вом. Меня правильно поняли. Молодежь хотела 
учиться, и в первую очередь мы стали пригла-
шать педсостав для аспирантов со стороны. 
Прибыл Ивлев Дюис Данилович – математик, по 
своей специальности третий человек в Совет-

ском Союзе. Он открыл аспирантуру, совет по 
защите кандидатской и докторской диссерта-
ций. Это было большое событие! 

Затем появились свои доктора по кафедре 
педагогики, в вузе открыли аспирантуру и док-
торантуру по педагогике, совет по защите кан-
дидатской и докторской диссертаций. 

Появился доктор по специальности «Биоло-
гия», открыли аспирантуру и докторантуру по 
этой специальности и совет по защите канди-
датской и докторской диссертаций.

Итогом наших лет работы стали: советов по 
защите кандидатских диссертаций – 3, советов 
по защите докторских диссертаций – 3. По этим 
показателям мы вышли в число ведущих вузов 
России, впереди были Московский, Ленинград-
ский, Ярославский и Ростовский педвузы, а по-
том мы шли. Потому что коллектив творил!

Молодежь… Молодежь, она сейчас вся здесь 
сидит – те, кому за 50 лет… Когда они были моло-
дые, мы создали все условия: аспирантура – по-
жалуйста, здесь, докторантура – пожалуйста… 
Выезжайте в Москву, в Ленинград – мы всяче-
ски поощряли это, именно молодежи открыва-
ли путь. Смотрю и вижу: сидят люди, сейчас они 
уважаемые кандидаты наук, доценты, доктора 
наук, профессора. Молодцы. Хорошо работали.

Хочу привести еще один пример. Музыкаль-
но-педагогический факультет. Один доцент на 
весь факультет, а работают на факультете люди, 
имеющие звания, заслуженные и народные ар-
тисты. На факультете многие считали, что им 
это не нужно, что они исполнители. Решили по 
этому факультету проблему, пригласив всех 
народных артистов Российской Федерации (их 



“  Чувашия занимала в это 
время по образованию 
первое место в России, 

Чувашии дважды 
присуждалось переходящее 

Красное знамя. ”

Г.С. Сидоров 
с коллегами

Г.С. Сидоров, Г.Н. Волков, Т.Г.  Богданова, 
ансамбль «Юрай», юбилей музыкально-
педагогического факультета, 1999 год. 

Фото из архива музея истории ЧГПУ

 
Г.С. Сидоров с делегацией 

Венгерской народной 
республики, 1986 г. 

Фото из архива Музея 
истории ЧГПУ
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Георгий Сидорович Сидоров родился 
16 августа 1929 г. в деревне Янмурзино Крас-
ноармейского района. Еще в школьные годы 
он решил стать учителем и стремился к во-
площению этой мечты. По окончании школы 
стал студентом Чувашского пединститута. 
Был отличником учебы, получал стипендию 
им. И. Я. Яковлева. 

После службы в армии его назначили ди-
ректором Мамалаевской семилетней школы 
Вурнарского района, а через два года – ди-
ректором Ораушской средней школы. 

В 1959 г. начался новый этап в жизни Г. С. Си-
дорова. Его перевели на должность заведующего Вурнарским районо. В годы 
работы в районе он заочно окончил еще два факультета Чувашского педин-
ститута. Таким образом, он стал тогда единственным учителем в республи-
ке, получившим три высших педагогических образования.

В 1962 г. Г.  С. Сидорова назначили заместителем министра, 
а в 1964 г. – министром просвещения республики. В 1973–1976 гг. 
Георгий Сидорович успешно работал заместителем Председателя 
Совета Министров Чувашской АССР. Ему было поручено коорди-

нировать работу всех социальных министерств, творческих сою-
зов республики, активизировать деятельность союзов писателей, 
композиторов, художников. 

В ноябре 1976 г. Г. С. Сидоров был переведен на должность про-
ректора по заочному обучению, а 17 мая 1984 г. был назначен рек-
тором Чувашского государственного педагогического института 
им. И. Я. Яковлева. К началу 1998 года вуз вошел в число лучших 
высших учебных заведений России. Решением Министерства об-
щего и профессионального образования России он был преобразо-
ван в педагогический университет.

Г. С. Сидоров все годы успешно вел научно-исследовательскую ра-
боту. В 1973 г. в Москве, МГПИ им. В. И. Ленина, защитил кандидатскую 
диссертацию по педагогике. Она была посвящена вопросам осущест-
вления всеобщего среднего образования в Чувашской АССР.   Г. С. Сидо-
ров является автором более 80 научных работ. 

Георгию Сидоровичу Сидорову была присуждена премия Совета 
Министров республики. За большие заслуги в профессиональной дея-
тельности он награжден орденами Трудового Красного Знамени (дваж-
ды), «Знак почета», «Октябрьской Революции», несколькими медалями, 
в том числе медалью К. Д. Ушинского, являющейся высшей наградой 
в педагогике.

Юбилей

было трое тогда) и присвоив им звание профес-
сора. На факультете сразу стало 3 профессора! В 
последующем стали отправлять на обучение в 
аспирантуру в Москву. В конечном итоге на 200 
студентов факультета у нас было 9 профессоров, 
3 доктора наук.

Вот как растет молодежь, если открывать 
дорогу, создавать условия. Поэтому наш ин-
ститут реорганизовали в Чувашский государ-
ственный педагогический университет им. И. Я. 
Яковлева. Это сделали вы – талантливые препо-
даватели.

Я что скажу: спасибо вам, дорогие колле-
ги, за дружную работу. Спасибо вам за такую 
активную творческую деятельность по подго-
товке учительских кадров. Спасибо. Спасибо. 
Спасибо.

В 90 лет я получил поздравления от Первого 
заместителя Председателя Совета Федерации 
России Н.  В. Федорова, от депутатов Государ-

ственной Думы Аксакова, Шурчанова. Меня 
поздравил Глава Чувашии М.  В. Игнатьев, за-
меститель Председателя Кабинета Министров 
Чувашии Ю.  Е. Васильев. Меня поздравило 
Министерство просвещения, меня поздравили 
друзья, товарищи... 

Но очень тепло меня поздравил от имени 
коллектива Чувашского государственного пе-
дагогического университета его ректор, доктор 
педагогических наук, профессор В. Н. Иванов. Я 
почувствовал тепло коллектива. Спасибо. Мне 
очень приятно. Двадцать лет на пенсии, но пом-
нят ректора Сидорова… Мне приятно.

Хочу пожелать всем крепкого здоровья, 
большого счастья, больших вам успехов!»
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«Стоишь на 
вершине и 

ощущаешь всю 
мощь и силу 

природы, а себя 
чувствуешь 

лишь маленькой 
песчинкой 

во всем этом 
величественном 
великолепии.»

« 
Мы сфотографировались 
с флагами ЧГПУ, города 
Чебоксары, поискового 
движения России. Сняли 
на видео поздравление 

г. Чебоксары с Днем 
города...»
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Флаг ЧГПУ 
на вершине Эльбруса!

Фестиваль
Рано утром 16 августа 2019 года над Западной вершиной горы Эльбрус развевался 

флаг Чувашского государственного педагогического университета! Впервые! 
Доставили его на высоту 5642 метра представители поискового отряда «Память» 
и турклуба «Надежда» – выпускники педагогического университета Сергей Петров 

и Владимир Петров. О том, как это было, рассказывает Сергей Петров.

 Записала Татьяна Кугаткина
 Фото из архива Сергея Петрова

Фестиваль
Восхождение состоялось в рамках военно-и-

сторического фестиваля «Заоблачный фронт 
2019», который проходил в Зеленчукском районе 
Карачаево-Черкесской Республики. Фестиваль 
проходил в ущелье Архыз и был посвящен па-
мяти погибших в боях за освобождение Кавказа 
красноармейцев. На фестиваль мы отправились 
в составе поискового отряда «Память» (все – сту-
денты и выпускники ЧГПУ), всего 8 человек: Вла-
димир Петров, Юрий Арланов, Ирина Архипова, 
Владимир Григорьев, Михаил Александров, Дми-
трий Крысин, Александр Грибов и я.

Фестиваль состоял из ряда мероприя-
тий, которые были направлены на поиск и  
увековечение памяти погибших в боях за 
Кавказ в 1942 году: поисковые работы, рекон-
струкция боя и восхождение на Эльбрус. Нас, 
как один из самых опытных отрядов, имею-
щих хорошую поисковую и альпинистскую 
подготовку, отправили в поиск на один из са-
мых трудных участков – Санчарское направ-
ление (высота около 3000 метров над уровнем 
моря). Здесь в 1942 году шли ожесточенные 
бои, и останки бойцов, не давших фашистам 
увидеть Черное море, до сих пор остаются на 
перевале. Поисковые работы длились три дня. 
Нам удалось обнаружить кожаную перчатку, 
множество осколков от снарядов, разорван-
ные фляжки, гильзы. 

В реконструкции эпизодов сражений за пере-
валы Большого Кавказского хребта поучаствовать 
не получилось, так как в это время мы были в поиске. 

Подготовка
Завершающим этапом фестиваля было вос-

хождение на Эльбрус групп участников, про-
шедших специальную подготовку. Мы прошли 
ее еще в марте, когда получили значки «Альпи-
нист России», поднявшись на вершину Иремель 
(1500 м) в Башкортостане. 

Из Карачаево-Черкесии мы отправились 

в  Кабардино-Балкарию. Переночевали в посел-
ке Поляна Азау (2300 м) – это наивысшая обита-
емая точка Приэльбрусья. На следующий день 
поднялись на высоту 4100 м. До высоты 3850 м 
(станция Гара-Баши) доехали по канатной дороге. 
Это конечная остановка подъемника. Мы торо-
пились, так как синоптики обещали через пару 



Эльбрус – высочайшая вершина Европы, находится на Северном 

Кавказе, где проходит граница между Кабардино-Балкарией и Карача-

ево-Черкесией. Со стороны Эльбрус напоминает двугорбого верблю-

да, поскольку имеет сразу две вершины. Одна вершина выше другой 

всего на два десятка метров: Западная достигает высоты 5642 м, Вос-

точная чуть ниже – 5621 м. 

« Горы не 
прощают 

легкомыслия. 
Чтобы 

покорить их, 
нужно трезво 

оценивать 
свои силы.»
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Фестиваль
дней дождь. Дальше до легендарного 
Приюта 11 (4100  м) добирались сами. 
Именно с этого места начинается вос-
хождение на саму вершину Эльбруса. 
Поставили палатки, переночевали. 
Погода была хорошая.

На следующий день отправи-
лись на акклиматизационный вы-
ход до высоты 5100. Кажется, что 
до вершин Эльбруса рукой подать. 
Но именно это оставшееся рассто-
яние самое сложное как для подго-
товленных альпинистов, так и для 
туристов. С каждым метром стано-
вится все труднее и труднее дышать, 
невозможно резко подняться. Речь 
становится медленнее, как и все 
движения, начинает болеть голова. 
Многих просто покидают силы. В 
таком состоянии идти дальше не 
просто невозможно, но и опасно. До 
высоты 5100 м мы дошли впятером, 
трое отправились обратно. Совер-
шив пробное восхождение, мы вновь 
спустились на высоту 4100 м. На сле-
дующий день находились на той же 
высоте, отрабатывали технику по-
ведения при срыве, т. е. как остано-
виться, если катишься вниз. 

Восхождение
В 11 ночи отправились на вер-

шину, чтобы дойти туда к рассвету. 
Все вещи оставили в палатке, про-
сто закрыв ее на молнию. Взяли с 
собой только термосы с чаем и немного сладо-
стей для перекуса.  Шли с фонариками. Дорогу 
освещала луна, светло было и от снега. Ночью 
идти относительно легко: дорога замерзает, и 
под ногами твердая поверхность, а не каша из 
снега. Мы шли не в обычных кроссовках, а в 
кошках. Путь представляет собой тропу, но 
очень крутую, то есть с постоянным движе-
нием вверх, как по лестнице. С высоты 4500 
м часть ребят отправилась обратно. До скал 
Пастухова (4800 м) дошли впятером. И уже 
ближе к высоте 5000 м мы остались с Володей 
Петровым вдвоем. Ребята отправились вниз, 
так как идти стало очень трудно.

Страховочный трос появился только по-
сле седловины Эльбруса. Это то место, где 
дорога раздваивается – одна идет на Запад-
ную вершину, другая – на Восточную. Мы, 
конечно же, отправились на Западную, так 
как она выше. Пристегнулись карабинами и 
отправились дальше. Шли медленно, нашли 
общий темп движения. Усталость была не-
имоверная. Но мы очень хотели добраться 
до вершины. В альпинизме мы не новички, 
к восхождениям готовились, постоянно тре-
нировались, бегали. Да и флаги вуза, города, 
поискового движения очень хотелось доне-
сти до цели. Мы надеялись, что самая высо-
кая вершина Европы нас к себе пустит. Кро-
ме того, погода нам благоволила: 
по прогнозам осадки ожидались 
лишь на следующий день, а это 
очень важно. Все это не позволя-
ло нам повернуть обратно, хотя 
порой очень хотелось. Темпера-
тура -10° С и все усиливающийся 
ветер не давали стоять на месте: 
так как было очень холодно, мы 
старались не отдыхать.  Хорошо, 
что мы были вдвоем и подбадри-

вали друг друга. Один я вряд ли решился бы 
продолжить движение.

Высота 5642 метра над уровнем 
моря

Последние метры до цели были как в замед-
ленном мире. 

И вот она, вершина. 16 августа. 5.30 утра. 
Мы с Володей обнялись и нога в ногу, шаг в шаг 
ступили на заветную высоту. Мгновенно вся 
усталость ушла. Мы кричали, смеялись… Это та-
кая эйфория! Небывалое ранее чувство радости, 
гордости и полное ощущение счастья.

Сама вершина представляет собой неболь-
шую площадку, где могут поместиться человек 
20. Установлена табличка «Эльбрус». Находятся 
разные сувениры, оставленные туристами, к та-
бличке привязаны ленточки. На самой вершине 
сильный ветер. Но вид – неописуемый! Когда мы 
были на вершине, как раз поднималось солнце, 
от горы падала тень, внизу – облака, снег, скалы, 
еще ниже – зелень. Стоишь на вершине и ощуща-
ешь всю мощь и силу природы, а себя чувствуешь 
лишь маленькой песчинкой во всем этом величе-
ственном великолепии. Но это не давящее чув-
ство, а наоборот, радость от того, что преодолели, 
увидели все это, прочувствовали…

Мы сфотографировались с флагами ЧГПУ, 
города Чебоксары, поискового движения России. 

Сняли на видео поздравление г. Че-
боксары с Днем города. Хорошо, что 
мы поднялись на вершину рано утром. 
Никто нас не торопил, пробыли здесь 
минут 15–20. И отправились обратно.

Спуск 
Навстречу нам поднимались 

многочисленные группы тех, кому 
еще предстояло дойти до вершины. 
Спускаться тоже не просто. Наши 
ноги физически не приспособлены 
к длительному спуску. Кроме того, 
давила усталость. Взошедшее солн-
це растопило снег, и под ногами 
просто была каша, текли ручьи. В 8 
утра мы уже были в нашем лагере на 
высоте 4100 м. Ребята встретили нас 
с огромной радостью. Мы отдохнули, 
и после обеда все вместе пошли вниз. 
Опять же на подъемнике доехали до 
поляны Азау. Спустились вниз за 
один день.

Чего не прощают горы?
 Горы не прощают легкомыс-

лия. Чтобы покорить их, нужно 
трезво оценивать свои силы. Если 
не можешь идти дальше и чувству-
ешь, что в этот раз не получается, 
необходимо повернуть назад. Го-
товясь к восхождению, мы много 
читали о разных несчастных случа-
ях, а потом уже услышали о них из 
уст тех, кто поднимался в гору или 

уже спускался обратно. Не стоит идти в гору 
без физической подготовки. А тем более в оди-
ночку. Не нужно ее форсировать, а обязательно 
совершать акклиматизационные пробные вос-
хождения, чтобы почувствовать свои силы. Ну и 
элементарно – подготовить снаряжение. Самое 
главное – иметь рассудительную голову. Очень 
сложно сказать себе: «Все, я дальше не пойду», 
кажется, что это очень обидно. Но еще обиднее 
будет остаться там навсегда.

Те чувства, которые ты испытываешь в те-
чение этих 15–20 минут на вершине, они уни-
кальны, хочется переживать эти ощущения еще 
и еще. Несмотря на все трудности, я бы хотел 
вернуться на Эльбрус снова, обязательно!

О себе
Я закончил физико-математический фа-

культет ЧГПУ им. И.  Я. Яковлева в 2014 году. 
Участником турклуба «Надежда» стал на 3 кур-
се. В его составе побывал во множестве походов, 
соревнований, турслетов.  Прошло пять лет, как 
закончил университет, но не могу расстаться ни 
с вузом, ни с турклубом. С турпоходами посе-
тили Архыз, Иремель, Камское устье, Ижевск, 
обошли всю Чувашию, многие места в Марий Эл 
и Татарстане. Мечтаю побывать на Алтае и Кам-
чатке, подняться на гору Белуха. 

Имею первый разряд по спортивному ту-
ризму, удостоверения «Инструктор 
детского и юношеского туризма, 
«Альпинист России», «Турист Рос-
сии».

Во многих походах со мной был 
мой друг Владимир Петров, кото-
рый окончил технолого-экономи-
ческий факультет ЧГПУ в 2019 году. 
Он кандидат в мастера спорта по 
спортивному туризму, «Альпинист 
России», «Турист России».
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Стоит только попробовать!
  Светлана Архипова, ФИУиП, 2 курс

 Фото из архива Светланы Архиповой

С
огласитесь: многим людям не хватает 

душевного тепла, дружеской поддерж-

ки, доброго слова, элементарной помо-

щи. Но существуют те, кто имеет при-

вычку абсолютно бескорыстно прийти 

на помощь, несет веру в добро, надежду на будущее 

и любовь к окружающим. Волонтеры. Это люди, кото-

рые пытаются поменять не только свою жизнь, но и 

жизнь окружающих. Для многих людей волонтерство 

– это пустая трата времени, что-то делать за бесплат-

но не каждый согласится. Я считаю: нужно хотя бы раз 

попробовать, чтобы понять, нужно тебе это или нет. И 

необязательно начинать с глобального.

Несколько лет подряд я ездила в качестве зри-

теля на Международный фестиваль средневекового 

боя «Великий Болгар». Он проходит на территории 

Болгарского государственного историко-архитек-

турного музея-заповедника в Татарстане. Это самый 

северный в мире памятник средневекового мусуль-

манского зодчества, уникальный и единственный 

образец болгаро-татарской архитектуры середины 

XIII – XIV вв. На фестиваль съезжаются тысячи зри-

телей и участников. А посмотреть там действительно 

есть на что! В течение двух дней на территории музе-

я-заповедника царит атмосфера жизни и быта наших 

предков XIV–XV веков: проходят зрелищные сраже-

ния воинов Золотой Орды, Руси и Европы, рыцарские 

одиночные и массовые состязания, лучные и конные 

турниры. На исторической ярмарке, куда съезжаются 

лучшие мастера со всей России, можно попробовать 

свои силы в освоении древних ремесел на творче-

ских мастер-классах. На детской площадке дети 

знакомятся со старинными играми и современным 

мечевым боем, принимают участие в 

состязаниях и турнирах. Работают луч-

но-арбалетная площадка и площадка 

средневековой музыки и танцев. И во 

всем этом можно поучаствовать! 

А минувшим летом я решила по-

ехать на фестиваль в качестве во-

лонтера, чтобы быть ближе ко всему 

этому средневековому великолепию, 

узнать работу площадок изнутри. Во-

лонтеры приехали накануне фести-

валя. На следующий день в 6 утра мы 

были уже на ногах. Каждый занимался 

своим делом: кто-то продавал билеты, 

кто-то проверял их при входе на тер-

риторию фестиваля, помогал при ор-

ганизации боев, мастер-классов и т. п. 

А меня распределили на … аквагрим!!! 

Понятно, что я расстроилась: во-пер-

вых, ожидала другой позиции, да и в 

рисовании я не сильна. А тот факт, что 

мне придется рисовать на лицах детей, 

вызывал ужас! «Вот тебе и волонтер», 

– подумала я. Но что делать, обратно-

го хода нет. 

Когда рисовала бабочку на лице первой девочки, 

руки предательски дрожали: переживала, что ей не 

понравится. Но ребенок остался доволен, и я чуть-

чуть выдохнула. Руку «набила» довольно быстро. 

Кого я только не изобразила за эти два дня: кошек, 

собак, тигров, бабочек, даже Человека-паука смогла 

нарисовать! Совсем скоро поймала себя на мысли, 

что мне это нравится: нравится разговаривать с 

детьми, нравится, когда они радуются, рассказывают 

свои «секретики», дают советы…

Сам фестиваль удалось посмотреть совсем не-

много. Если бы я об этом узнала заранее, то наверня-

ка бы не взялась за дело. Но после всего двух дней 

работы волонтером поняла, что эта работа делает че-

ловека счастливее. И чтобы это почувствовать, нуж-

но только попробовать!

“  А тот факт, что мне 
придется рисовать на 
лицах детей, вызывал 
ужас! «Вот  тебе и волон-
тер», – подумала я. ”

  Рина Абеева
 Фото из архива Рины Абеевой

Форум

Я всегда мечтала побы-
вать в Китае, а когда 
начала заниматься 
на курсах китайского 
языка в нашем вузе, 

то поняла, что мечту осуществить 
вполне реально. Случай оказаться 
в Поднебесной подвернулся по-
сле окончания 2 курса. В составе 
делегации Чувашской Республики 
мне удалось отправиться на VI Рос-
сийско-Китайский Молодежный 
форум «Волга-Янцзы». Форум про-
ходил в июле этого года в городе 
Чанша (провинция Хунань). Ска-
зать, что я была счастлива – ничего 
не сказать.

Главная задача форума – сохра-
нение и укрепление дружеских от-
ношений между Россией и Китаем.  
В рамках открытия форума состоя-
лось яркое событие – специальный 
«сосуд дружбы» наполнили водой, 
взятой из рек Волга и Янцзы, что 
символизирует крепкие многолет-
ние связи двух стран.

За десять дней мы успели по-
бывать во многих университе-

тах, послушать лекции ведущих 
китайских ученых, покататься на 
скоростных поездах, увидеть робо-
тов и нано-технологии в действии, 
узнать многое о культуре Китая и 
рассказать о культуре своей стра-
ны и, в частности, Чувашии. Кроме 
того, мне посчастливилось позна-
комиться с очень интересными 
людьми – как с русской, так и с ки-
тайской стороны.  

Каждый день был наполнен 
множеством событий. Яркие эмо-
ции остались после посещения 
художественной галереи, где пред-
ставлены работы известного китай-
ского художника, проживающего в 
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Китай далекий и близкий

Стажировка

США, Ли Цзыцзянь. Его картины 
говорят о том, что любовь является 
основой мирового порядка, глав-
ной духовной движущей силой 
человечества. А после посещения 
галереи у нас состоялась встреча с 
этим художником! 

С каждым днем я открывала 
для себя что-то новое. Самым за-
помнившимся днем форума стал 
«День Китая». В этот день мы мак-
симально приблизились к культу-
ре этой великой страны: чайная 
церемония, местная опера, народ-
ные музыкальные инструменты, 
вырезание из бумаги, вязание ки-

тайского узла, знакомство с тради-
ционной национальной одеждой. 
Все эти техники, раньше никак не-
известные нам, были представле-
ны самым доступным и понятным 
образом – мы могли сами испытать 
свои силы в любом искусстве. 

Прошел на форуме и «День Рос-
сии». В чувашских костюмах мы ис-
полнили народные танец и песню, 
рассказали о нашей прекрасной 
республике, угостили китайских 
друзей блюдами национальной 
кухни, обменялись подарками. А 
в завершении праздника посадили 
дерево – как символ дружбы моло-
дежи наших стран».

Во время поездки я была в 
полном восторге от природы этой 
великой страны. Китай меня вдох-
новил, я просто влюбилась в него и 
загадала желание непременно вер-
нуться в эту чудесную страну.

Стажировка
Правильно говорят, что меч-

тать просто необходимо, потому 
что наши мысли имеют свойство 
материализовываться. Жизнь 
дала мне еще один шанс посетить 
Поднебесную – такую незнакомую, 
но всегда приветливую. В конце 
августа я отправилась на учебу по 
обмену в Гуйчжоуский педагогиче-
ский университет.

Город Гуйян, прежде мне не-
знакомый, сразу показался род-
ным: та же спокойная атмосфера, 
которой хочется насладиться, те 
же дружелюбные и искренние 
люди, готовые в любой момент 
помочь, те же приятные ароматы, 
исходящие из уличных магазин-
чиков с местной едой, – весь этот 
колорит, которым я прониклась в 
Чанше, начал постепенно, по кру-
пинкам восстанавливаться здесь, 
в Гуйяне. 

Гуйчжоуский педуниверси-
тет – это город в городе: учебные 
корпуса, общежития, спортивные 
площадки, кафе, парки… все рядом, 
все близко. Условия проживания 

для иностранных 
студентов здесь го-
раздо лучше, чем для 
китайских. Нас посе-
лили каждого в своем 
номере с отдельным 
санузлом и горячей 
водой. Китайские же 
студенты живут по 
6–8 человек в комна-
те, пользуются общим 
санузлом, а с горячей 
водой у них проблемы 

– вода подается в огра-
ниченном объеме.

Насчет учебы у 
китайских студентов тоже строго. 
Прогуливать занятия недопусти-
мо. Если прогулял, то обязательно 
нужно писать объяснительную. 
Дело в том, что обучение в вузе 
платное, и это в Китае могут позво-
лить себе только дети состоятель-
ных родителей или тех родителей, 
которые работают на нескольких 
работах.

В вузе мы познакомились с дву-
мя китаянками, которые в составе 
небольшой группы в конце сентя-

бря приедут учиться 
в ЧГПУ, они нам очень 
помогли. Перед учебой 
у нас было пример-
но две недели: за это 
время мы успели по-
смотреть окрестности, 
полюбоваться красо-
той природы и попро-
бовать местную кухню.

 Перед началом 
занятий мне было не-
много волнительно, но 
после первого дня уче-
бы я успокоилась. Пре-
подаватели очень хо-

рошие, понимающие, занятия ведут 
на английском и китайском языках. 
В нашей группе 17 человек: из Япо-
нии, Бразилии, Кореи, Пакистана, 
Лаоса, Узбекистана и России. Очень 
интересно находиться в такой мно-
гонациональной среде, узнавать 
многое не только о самих ребятах, 
но и об их странах, а самое главное, 
практиковать свой английский и, 
конечно же, китайский.  

Кроме лекционных и практи-
ческих занятий, у нас есть и внеу-
чебные мероприятия: традицион-
ная гимнастика ушу и пение. 

Китайцы – очень радушные 
люди. Он всегда готовы помочь, 
объяснить, подсказать. 

Я надеюсь, что за время моей 
учебы я достаточно хорошо изучу 
китайский язык и вернусь с новым 
багажом знаний.

Рина Абеева и 
Дарья Медведева 

(магистрант 
Гуйчжоуского 

педагогического 
университета, 
выпускница 
ФИЯ ЧГПУ)

В настоящее время в Гуйчжоуском педагогическом университете 

находятся восемь представителей ЧГПУ им. И. Я. Яковлева: пять студен-

тов отправились на учебу в Китай по обмену, трое выпускников вуза 

продолжают обучение в магистратуре. 
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Спорт

Результативный 
«Кросс Нации»

Золотая 
Вера

Студентка 2 курса 
факультета физической 
культуры ЧГПУ им. И. Я. 
Яковлева, воспитанница 
чувашской школы самбо, 

мастер спорта России 
Вера Лоткова стала 
победительницей IV 

Кубка Европы по самбо.

Соревнования прошли в городе 
Карловы Вары (Чехия). В них при-

няли участие более 100 спортсменов из 14 стран – Армении, Белорус-
сии, Бельгии, Венгрии, Германии, Голландии, Ирландии, Италии, Мол-
довы, России, Румынии, Украины, Франции, Чехии.

В весовой категории до 52 кг подопечная заслуженного тренера Чу-
вашской Республики Сергея Пегасова одержала победу над спортсмен-
кой из Франции Джулией Россо, став обладательницей золотой медали 
и кубка победителя. Бронзовая медаль – у представительницы Румы-
нии Даниелы Чисс.

Отличные результаты показали представители команды ЧГПУ им. И.Я. Яковлева: 
Марина Петрова – 3 место в забеге на 4000 м (женщины 1999 г.р. и старше);

Александр Васильев – 2 место в забеге на 4000 м (мужчины 1999 г.р. и старше);
Евгений Дмитриев – 3 место в забеге на 4000 м (мужчины 1999 г.р. и старше).

21 сентября на набережной Чебоксарского залива 
состоялся Всероссийский день бега «Кросс Нации 

– 2019». Для любителей этого вида спорта были 
предусмотрены забеги на дистанции 4, 6, 8 и 12 км.

ССК «Патриот» 
вновь на высоте

С 19 по 22 сентября в Москве проходил финал 
Всероссийского Клубного турнира АССК России 
«Восток vs Запад» среди команд студенческих 
спортивных клубов. В соревнованиях приняли 

участие 8 сильнейших студенческих спортивных 
клубов России: 4 команды – победители 

полуфинального турнира «Запад», 4 команды – 
победители полуфинального турнира «Восток».

Студенческий спортивный клуб «Патриот» ЧПГУ им. И. Я. Яковлева 
выступал за конфедерацию «Запад». Этого права спортсмены педаго-
гического университета удостоились в начале лета, став победителями 
клубного турнира «Запад».

Участники финала соревновались в таких видах спорта, как волей-
бол, бадминтон, перетягивание каната, русский силомер, кроссфит.

В общекомандном зачете команда ССК «Патриот» заняла 3 место.
Победа осталась за конференцией «Запад».
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